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Удивительно однообразна 
риторика нынешних критиков 
владимира Путина! оппоненты 
премьера и кандидата в прези-
денты уныло вопрошают: «а что 
сделал Путин за эти 12 лет?»

Попытаемся ответить на этот 
вопрос серьезно, с цифрами 
и фактами. Вспомним, какую  

Россию Путин принял в самом на-
чале 2000 года от старого больного 
Ельцина.

Прежде всего – сугубо эмоцио-
нальный фон, каким он остался в по 
памяти. Прошло полтора года после 
«черного августа» 1998 года. Хит 
кулинарного сезона – китайская лап-
ша. Менялы у обменников предлага-
ют доллар за 24 рубля. Кто-то на эти 
деньги умудряется прожить неделю. 
Братки в тонированных «девятках» 
присматривают за «челноками» с 
китайским и турецким ширпотребом. 
На Кавказе полыхает настоящая 
война: цинковые гробы приходят в 
регионы каждую неделю, взрывы 
в Москве уносят жизни сразу сотен 
людей. На федеральном уровне – 
паралич власти, превратившейся 
в трехглавого, но беспомощного 
дракона (ельцинский Кремль, при-

маковский Белый дом, зюгановская 
Госдума). С Россией в мире никто не 
считается – считают месяцы, остав-
шиеся ей до кончины.

Теперь несколько цифр. В 1999 
году из страны уехали почти 220 ты-
сяч человек, в основном с высшим 
образованием. Валовой нацио-
нальный продукт всей страны – 177 
миллиардов долларов. Внешний долг 
– 138 миллиардов долларов. Инфля-
ция – 37 процентов. Средняя пенсия 
по стране – 449 рублей (или 18 
долларов). Средняя зарплата – 1522 
рубля (62 доллара). Комментировать 
здесь особенно нечего.

Что сделал Путин уже в первый 
президентский срок (2000–2004 
гг.)?

Первое и главное – остановил 
силой оружия войну на Кавказе. 
Включил дипломатию силы и денег, 
но переломил ситуацию в пользу цен-
тра. В результате исчезла ваххабит-
ская Ичкерия, ей на смену пришла 
пусть кадыровская, но Чеченская 
Республика в составе России.

Второе – обуздал разгул региональ-
ных и местных «элит», тесно связанных 
с местными криминальными сообще-
ствами. По стране снова стало можно 
ездить без «внутренних таможен». 

Лишившись административного при-
крытия, стали разрушаться органи-
зованные преступные группировки. 
Декриминализованы проблемнейшие 
регионы страны: Приморье, Куз-
басс, Свердловская область, Санкт-
Петербург, Москва, Калининград, 
Ростов, Кубань, Ставрополье.

Третье – пресек диктатуру «не-
фтяных баронов» и их зарубеж-
ных подельников. Восстановил 
экспортные пошлины на нефть, 
ликвидировал соглашения о раз-
деле продукции для иностранных 
компаний. В результате ресурсные 
экспортные платежи в госбюджет 
выросли более чем в 12 раз и 
сегодня составляют, как и во всех 
цивилизованных странах, более 50 
процентов от экспортной цены.

Что это дало гражданам России 
уже к 2010 году? Социальные бюд-
жетные расходы страны выросли 
на 30 процентов. Средняя зарплата 
выросла в три раза. Средний размер 
пенсии к сегодняшнему дню возрос 
в 2,5 раза. Рождаемость за десять 
лет увеличилась почти в 1,5 раза. 
Смертность сократилась на девять 
процентов. Средняя продолжитель-
ность жизни достигла 69 лет (такой 
показатель за всю историю России и 

СССР был только в 1990 году). В 1,7 
раза снизилось число самоубийств. 
На порядок изменился уровень 
товарного потребления граждан – 
здесь красноречивее всяких цифр 
скажут очереди в автосалонах и 
наличие двух и более телевизоров 
и холодильников в каждой второй 
семье.

Это лишь весьма небольшая часть 
того, что можно назвать, отвечая на 
главный вопрос критиков Путина. По-
нятно, что они не ждут подобных ар-
гументов и, скорей всего, прекрасно 
их знают. Но граждане нашей страны 
вправе владеть истинными цифрами 
и фактами, чтобы не быть обмануты-
ми оппозиционной риторикой. Сегод-
ня мы живем в совершенно другой 
России, чем 12 дет назад. В том, 
что это заслуга человека, дважды 
избиравшегося на пост президента 
и четыре года возглавлявшего феде-
ральное правительство, – сомнений 
нет. Просто есть силы, которые хотят 
сыграть на естественной усталости 
людей от власти, персонифициро-
ванной в Путине. Но предложить в 
качестве реальной альтернативы им 
просто некого 

Виталий лазареВ,  
читатель «ММ»

По сообщениям сми, на по-
литическое мероприятие съеха-
лись представители 13 регионов, 
входящих в состав Южного и 
северо-Кавказского федеральных 
округов. 

В числе делегатов – активисты круп-
ных региональных общественных 
объединений, молодежных движе-

ний, духовенство, представители советов 
старейшин, казачества, организаций, 
присоединившихся к Общероссийскому 
народному фронту. Среди них деятели 
культуры, ученые и педагоги.

С участниками форума встретился 
Владимир Путин, прибывший в Ставро-
польский край с рабочей поездкой. Во 
вступительном слове премьер-министр 
коснулся вопросов нынешнего состояния 
и перспектив развития межнациональ-
ных отношений, а также борьбы с кор-
рупцией, преступностью и терроризмом. 
Владимир Путин подчеркнул необходи-
мость искоренения коррупции, призвал 
общественные и правозащитные орга-
низации, а также СМИ реагировать на 
каждый известный им факт мздоимства, 
попытки чиновников воспользоваться 
служебным положением или нажиться 
на людях.

О коррумпированности чиновников 
именно Юга России и Кавказа сказано 
немало, хотя, как заметил Владимир 
Путин, «это беда не только юга России, 
не только Северного Кавказа, но и зна-
чительной части российских территорий. 
Унизительная для страны и достоинства 
людей ситуация».

В этой связи вспомнился разговор 
двухгодичной давности, когда мне по-
счастливилось побывать на лечебных 
водах в Ессентуках. На вечере знаком-
ства, проходившем в санатории, было 
много местных молодцов. На вопрос 
магнитогорских металлургов, чем мо-
лодежь на жизнь зарабатывает, они, не 
смущаясь, ответили: «Инвалидностью». 
Поборов смущение, мы справились, не 
ранения ли минувшего конфликта? Нет. 
Молодые люди совершенно здоровы. 
Инвалидность получили за деньги. Стоит 
липовый документ 18 тысяч рублей. Про-
верок и разоблачений ни чиновники от 
медицины, ни «увечные» не боятся. По 
словам аборигенов, подобные справки 

имеет большая часть населения Ессенту-
ков. Пособия по инвалидности – не столь 
большие деньги, но в масштабах региона 
– сумма немалая. Причина преступного 
массового иждивенчества – отсутствие 
работы.

Премьер не раз обращался к вопросу 
создания рабочих мест на Юге России. 
В июле 2010 года межрегиональная 
партийная конференция «Единой Рос-
сии», проходившая в Кисловодске, 
была посвящена выработке стратегии 
социально-экономического развития 
Северного Кавказа до 2020 года. Тогда 
Владимир Путин заявил, что в ближай-
шие десять лет на Кавказе планируется 
создать как минимум 400 тысяч рабочих 
мест в таких отраслях, как производство 
строительных материалов, туризм, агро-
промышленный комплекс.

– Хроническая безработица – это, 
пожалуй, самая острая социальная и 
психологическая беда Северного Кав-
каза. Каждый пятый житель сегодня не 
может найти работу. 
Причем в Ингуше-
тии безработными 
являются более по-
ловины трудоспо-
собного населения, 
в Чечне – 30 про-
центов, – сославшись на статистику, 
заявил Владимир Путин.

По его мнению, решение проблемы 
безработицы станет ключевым критери-
ем успешности федеральной политики 
для Кавказа.

Хотя и сейчас регион не обделен фи-
нансированием. «Российская газета» 
называет такие цифры: за последние 
десять лет из федеральной казны на 
развитие Северного Кавказа поступили 
800 миллиардов рублей. Если в 2000 
году речь шла о 15 миллиардах, то сейчас 
в виде дотаций и иных межбюджетных 
трансфертов в региональные бюджеты 
поступает порядка 180 миллиардов ру-
блей ежегодно.

Озвученные суммы дотаций поро-
дили провокационный лозунг: «Хватит 
кормить Кавказ!» Ответ на прово-
кационный выпад сформулировал 
председатель Счетной палаты РФ 
Сергей Степашин на прошлогоднем 
ноябрьском совещании в Ставрополе. 
Он признал, что пока все республики 
Северного Кавказа по всем ключевым 

параметрам отстают от регионов. Наи-
более острая проблема – невысокая 
занятость населения при высокой 
рождаемости, что обеспечивает приток 
безработной молодежи в ряды бандпод-
полья и криминального мира.

– Безработица в округе почти в четыре 
раза выше, чем в целом по стране, – от-
метил главный контролер страны. – При-
чем в Ингушетии это почти половина 
трудоспособного населения, в Чеченской 
республике – 35 процентов. Для срав-
нения, в Ставропольском крае – шесть, 
а по России – два процента. Однако 
динамика по сокращению этих показа-
телей заметна. Так, еще три года назад 
в Чечне безработными числились 75 
процентов трудоспособного населения. 
Значит, можем, если захотим, решать 
эту проблему?

Еще одна беда – в регионе самая 
низкая зарплата по стране. В последнее 
время до среднероссийского уровня до-
тягивают только Ставрополье, Ингушетия 

и Чечня. При этом 
словно на дрожжах 
растет чиновничий 
аппарат в Ингушетии 
и Чечне. В совокуп-
ности эти факторы 
и обуславливают до-

тационность, средний уровень которой 
по округу в прошлом году вырос до 66 
процентов.

Как тратит регион 180 миллиардов 
федеральных рублей? Деньги идут не на 
реализацию инвестиционных проектов, 
не в сферу социально-экономического 
развития региона. Посему важнейшая 
задача доноров – выработать комплекс 
мер, способных поднять экономику, 
обеспечить занятость, повысить благо-
состояние людей и вывести регион из 
стагнации. Для этого уже утверждена 
стратегия социально-экономического 
развития СКФО до 2025 года, а госпро-
грамму по ее реализации обещали при-
нять в наступившем году.

На развитие округа только на 2012–
2014 годы у Правительства России 
запрашивается сумма в 350 милли-
ардов рублей. Цифра, сопоставимая с 
финансовой поддержкой национальной 
обороны. Сергей Степашин отметил, что 
она будет уменьшена. Кроме названных 
180 миллиардов, в регион направляют 

средства в рамках федеральных целевых 
программ. Общая смета этих программ 
за счет привлечения внебюджетных ис-
точников превышает пять триллионов 
рублей. Опять же для сравнения: консо-
лидированный бюджет России на 2012 
год около 12 триллионов.

Между тем, дотационный Северный 
Кавказ имеет огромный потенциал, кото-
рый не реализуется в полной мере. Одна 
из причин – небольшая инвестиционная 
привлекательность, хотя регионы СКФО 
обладают благоприятными условиями 
для развития агропромышленного ком-
плекса, туризма, санаторно-курортной 
сферы, электроэнергетики, добывающих 
и обрабатывающих отраслей.

Есть и первые успехи в привлечении 
инвесторов: французский банк вклады-
вает в развитие горнолыжного блока 
на территории пяти регионов СКФО 
порядка одного миллиарда евро. По 
предварительным оценкам экспертов, 
это обусловит более чем двукратный рост 
экономики регионов округа. При этом 
доходы бюджетов всех уровней составят 
более 200 миллиардов рублей. Реализа-
ция проекта позволит создать 160 тысяч 
постоянных рабочих мест, при полной 
реализации потенциала это число может 
возрасти вдвое.

Кроме развития курортного бизне-
са, эксперты рекомендуют создавать 
промышленные парки, состоящие из 
небольших предприятий. Обустройство 
парков власти берут на себя, а инвесто-
рам предоставляют различные льготы, 
что тоже увеличит число рабочих мест. 
Регионам указана еще одна перспектив-
ная отрасль – гидроэнергетика. Сейчас 
потенциал горных рек используется лишь 
на десять процентов, но в планах РусГи-
дро строительство более 30 малых ГЭС 
в субъектах СКФО. Развитие гидроэнер-
гетики в совокупности с альтернативной 
энергетики – путь к энергетической 
самодостаточности регионов.

Юг России экономисты называют 
курочкой, которая при правильной кор-
межке – читай: развитии перспективных 
сфер экономики – может нести золотые 
яйца. Это оправдывает бюджетные вли-
вания в регионы Северного Кавказа, 
ведь дивидендами в перспективе вос-
пользуется вся страна 
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 форум
В память  
о Егоре Гайдаре
ПреПодавательсКий состав фи-
лиала российской академии при 
президенте рФ в магнитогорске 
принял участие в традиционном гай-
даровском форуме «россия и мир: 
2012–2020».

Форум, проходивший в Москве, – дис-
куссионная площадка в память Егора Гай-
дара, государственного и политического 
деятеля. Здесь эксперты активно обсуждают 
различные идеи и подходы к пониманию 
глобальных процессов. Форум проходит 
на площадке РАНХиГС неслучайно, ведь 
именно это учебное заведение «отвечает» 
за научную разработку стратегии развития 
РФ-2020. 

Среди выступающих на форуме – помощ-
ник президента РФ Аркадий Дворкович, 
министры Эльвира Набиуллина, Антон 
Силуанов,  Татьяна Голикова,  Андрей 
Фурсенко, Виктор Басаргин. Они затро-
нули актуальные проблемы социально-
экономического развития страны. Инте-
ресными были доклады ведущих экспертов 
в разных направлениях: председателя 
правления ОАО «Сбербанк» Германа 
Грефа, исполнительного вице-президента 
Nokia Эсхо Ахо и других. Развернулась 
дискуссия между теоретиками и практи-
ками. Теоретики видят, где за ненужными 
обобщениями теряется и размывается 
суть реформ, а практикам небесполезно 
послушать, какие цели ставят перед ними 
те, кто работает над созданием законов и 
инициированием реформ в стране на самом 
высоком уровне. 

Особенно жарким был спор экспертов в 
секции, которую вел председатель правле-
ния ОАО «РОСНАНО» Анатолий Чубайс. 
Здесь рассуждали опроблеме накопления 
углекислого газа, производстве нанотру-
бок, современных мировых трендах по 
сохранению энергии, о преимуществах 
пластиковой электроники перед крем-
ниевой. Были показаны удачные опыты в 
частной медицине по лечению онкологи-
ческих заболеваний. Но, пожалуй, главное, 
даны адекватные оценки: если в лучевой 
хирургии отдельные частные клиники в 
России значительно преуспели, то вот раз-
работанные развитыми странами методы 
хранения энергии в нашей стране пока 
неприменимы. 

Запомнился и «круглый стол», посвящен-
ный критериям эффективности региональ-
ных институтов, где экспертами выступали 
главы регионов. Важно, что, рассуждая 
о критериях оценки, по которым судят о 
деятельности губернаторов сегодня, руко-
водители субъектов Федерации напрямую 
общались с министром регионального 
развития РФ Виктором Басаргиным. На-
пример, остро звучал злободневный вопрос 
об инновациях: а все ли регионы в них так 
остро нуждаются, чтобы этот показатель был 
обязательным? Может, стоит более детально 
подойти к шкале ранжирования регионов по 
результатам деятельности властей в этом 
направлении? 

Отдельно социологи обсуждали и про-
блему социального спроса и политического 
предложения в современной России. Многие 
отмечали, что современные соцопросы до-
статочно точно показывают «болевые точ-
ки», существующие в обществе, проблема 
– частое нежелание власти прислушиваться 
к общественному мнению. 

Отдельного внимания заслуживает сама 
атмосфера конференции. Вряд ли можно 
вспомнить какое-нибудь сопоставимое по 
масштабу научно-практическое мероприя-
тие в России. Да, пожалуй, и не только в 
России, ведь сюда активно приезжают и 
зарубежные коллеги – для общения и изу-
чения: заключают контракты, презентуют 
проекты, определяют совместные направ-
ления работы. Порадовала традиционная 
выставка, посвященная нанотехнологиям. 
Все научное мероприятие по времени заня-
ло четыре дня напряженной работы. Пять-
сот его участников получили уникальную 
информацию о приоритетах, куда должна 
двигаться наша страна в ближайшие годы, 
чтобы оказаться на передовых позициях.

наталья БалынсКая,  
участница форума

 решение

Депутатов поделили  
между территориями
Каждый из шести деПУтатов Государственной думы, 
избранных в декабре 2011 года по спискам «единой 
россии» от Челябинской области, будет курировать 
определенные территории. решение об этом принято 
на заседании регионального политсовета «ер». 

Традиция «делить» область между депутатами-списочниками 
от «Единой России» существует с прошлого созыва Государ-
ственной Думы, в которой Южный Урал был представлен во-
семью парламентариями. В Думе созыва 2011 года разбирать 
наказы и решать проблемы территорий будут шесть депутатов. 
За каждым из них закреплен перечень муниципальных районов 
и городов, список которых приведен на региональном сайте 
партии.

За председателем союза молодых металлургов региона 
Алексеем Бобраковым – Агаповский, Верхнеуральский, На-
гайбакский, Карталинский, Кизильский районы, поселок Ло-
комотивный, Магнитогорск.

Миасс, Челябинск, Южноуральск, а также Кусинский, Пла-
стовский, Увельский, Чебаркульский и Чесменский районы 
будет курировать президент компании «Ариант» Александр 
Кретов. Брединский, Варненский и Сосновский районы – 
гендиректор ООО «Управляющая компания «Макфа» Вадим 
Белоусов.

Завкафедрой факультета социологии и политологии Рос-
сийского экономического университета Владимиру Бурматову 
поручены Кыштым, Озерск, Снежинск, Верхний Уфалей, Кас-
линский, Красноармейский, Кунашакский и Нязепетровский 
районы. За Дмитрием Вяткиным закрепили Златоуст, Копейск, 
Еманжелинский, Еткульский, Коркинский и Октябрьский райо-
ны, Троицкий городской округ и Троицкий район.

Предприниматель Олег Колесников будет отвечать за Арга-
яшский, Ашинский, Катав-Ивановский, Саткинский и Уйский 
районы, Карабаш, Трехгорный и Усть-Катав.

политика общество

В Кисловодске состоялся съезд народов Юга России

Беспокойный 
Кавказ

Безработица в округе 
в четыре раза выше, 
чем по стране

Ответ критикам Путина
Сегодня мы живем в совершенно другой России


